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–  Конечно, задержать, доставить 
на несколько часов полицейские 
могут кого угодно. И я их понимаю. 
Силовикам каждый день напоми-
нают, что ухо нужно держать во-
стро, что ситуация в Югре сложная, 
напряженная, особенно в части 
межконфессио нальных и межнаци-
ональных отношений, проявлений 
экстремизма. По данным опроса 
Федеральной службы охраны, в на-
шем округе ситуация вообще самая 
неблагополучная среди всех реги-
онов России. Больше 40% югорчан 
считают, что в том населенном 
пункте, где они проживают, могут 
возникнуть конф ликты на религи-
озной почве. Полицейским в таких 
условиях приходится перестрахо-
вываться и действовать подчас 
на грани закона, лишь бы не допу-
стить нарушения довольно хрупкого 
социального равновесия.

Но все-таки в данном случае 
необходимости задерживать рас-

пространителей газет не было. Кто 
и когда видел, чтобы периодика, со-
держащая материалы экстремист-
ского характера, распространялась 
вот так, открыто, без боязни? За это 
ведь предусмотрено очень суровое 
наказание, уголовное. Это  первое. 
Второе: все-таки реагировать нужно 
на жалобы. Есть жалоба от конкрет-
ного гражданина –  она проверяется 
в судебном порядке. И только после 
этого, в случае если она подтвер-
дилась, принимается решение, что 
делать с газетой и людьми, которые 
ее создали и распространили.

Нашу партийную прессу пе-
ред выходом в печать проверяют 
не один и не два юриста, особенно 
старательно вычитываются критиче-
ские материалы, коих бывает много. 
Поэтому никакого вранья, выдумок, 
конспиралогических версий вы там 
не найдете. Только проверенные 
факты и взвешенные, справедли-
вые комментарии.

Как сообщила председатель 
местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

Наталья Остапенко, распространи-
тели газеты зашли в дом №1, рас-
положенный на Сургутском шоссе, 
чем вызвали непонятное подозрение 
у консьержки, кото-
рая и нажала на тре-
вожную кнопку. 
Сотрудники полиции 
забрали добро-
вольных помощни-
ков председателя 
местного отделения 
справедливороссов 
в отдел, пояснив 
позже, что на такие 
случаи «у них приказ 
сверху и они люди 
подневольные».

–  Полицейские 
видели, что изда-
ние –  федеральное, 
с выходными данны-
ми, удостоверения 
личности у моих 
помощников были. Партийную прес-
су, в том числе и региональную, в Ко-
галыме мы распространяем давно, 
не нарушая при этом закон, –  сказала 
Наталья Остапенко. –  Лично я счи-
таю, что это было сделано с целью 
морального давления, по крайней 
мере выглядело именно так.

Начальник ОВД города Кога-
лыма Игорь Доронин пояснил, что 
распространители действительно 
были доставлены в отдел полиции, 
но сотрудники действовали в рамках 
закона, никакого давления на за-
держанных или местное отделения 

партии не оказыва-
ли. Убедились, что 
газета не содержит 
провокационных 
материалов, у нее 
есть выходные 
данные, указан 
тираж, нет никаких 
нарушений, поэто-
му всех отпустили 
с миром.

Казалось бы, 
инцидент исчер-
пан. Более того, 
председатель 
местного отделе-
ния на всякий слу-
чай согласилась 
заранее преду-
преждать органы 

власти о том, что в определенные 
дни по определенным адресам будет 
распространяться партийная пресса, 
хотя закон этого не требует. Но что 
будет дальше, когда начнется выбор-
ная кампания?

Андрей РОДИОНОВ 
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В середине марта в городе Когалыме полицейские  
задержали распространителей газеты СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
и доставили в местное УВД на «предмет проверки наличия 
в издании материалов экстремистского характера».
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Патриарх для югорских 
депутатов не авторитет
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл довольно эмоционально 
высказался по проблемам ЖКХ, и в особенности капремонта, 
выступая на заседании Московской городской Думы:

–  На платежки, которые мне 
показывают люди, рационально 
реагировать невозможно, –  ска-
зал патриарх. –  Люди платят 
за капремонт. Куда деньги ухо-
дят? Если я плачу за капремонт, 
я должен знать, где мои деньги, 
и никто без меня не имеет права 
их тронуть.

Мнение главы РПЦ в качестве 
дополнительного аргумента исполь-
зовал депутат Думы ХМАО-Югры 
Анатолий Вац, предлагая на заседа-
нии комитета по бюджету, финансам 
и налоговой политике снизить сроки 
перевода средств из окружного 
Фонда капремонта на специальные 
счета с одного года до трех месяцев. 
По мнению депутата, это повысит 
уровень самоорганизации и ответ-
ственности граждан, будет способ-
ствовать большей прозрачности 

расходов, появлению полноценного 
общественного контроля.

–  Главная проблема не в борьбе 
с неплательщиками, как считают 
чиновники, а в повышении доверия, 
в формировании института собст-
венников, которые самостоятельно 
будут решать, что ремонтировать, 
когда и как. Об этом и говорил 
патриарх Кирилл, правда, другими 
словами. Представьте, насколько 
серьезна эта проблема, если люди 
не забывают о ней, приходя в цер-
ковь, и вынуждены жаловаться 
на поборы своим духовникам, –  ска-
зал Анатолий Вац.

Авторитетное слово патриарха 
на православных и с виду богобо-
язненных депутатов от партии ЕР 
не подействовало. Законопроект 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ из по-
вестки дня исключили.

Избрали делегатов 
на съезд и новых 
членов Совета
В Сургуте в конце марта состоялась 
конференция регионального отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в ХМАО-
Югре, в которой приняли участие делегаты, 
избранные от местных отделений, 
и приглашенные члены партии.

В повестке значился ряд вопросов, среди которых: 
основные задачи регионального отделения пар-
тии по подготовке и проведению избирательной 

кампании 2016 года, избрание делегатов на VIII съезд 
партии, подведение итогов работы регионального отде-
ления партии по исполнению федеральных проектов.

Лидер югорских справедливороссов, депутат Госу-
дарственной Думы Михаил Сердюк рассказал коллегам 
о политической ситуации в стране и регионе. Говоря 
о работе регионального отделения и мироновского Цен-
тра защиты прав граждан в Сургуте, он указал на необ-
ходимость более тесной работы с населением по всем 
волнующим граждан вопросам.

Ставя задачи на избирательную кампанию 
2016 года, Михаил Сердюк отметил, что председатель 
партии Сергей Миронов часто встречается с президен-
том РФ Владимиром Путиным, который высказывает 
высокую степень доверия СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
как политической силе.

–  В кулуарах администрации президента и прави-
тельства уже ни для кого не секрет, что многие прини-
маемые законопроекты партия власти выдает как свои 
идеи, что далеко не так. К примеру, ни одного аргумента 
в дискуссии по капремонту у них нет, а у нас есть. Это 
наш главный инструмент. Но он должен быть с пра-
ктическим результатом, мы обязаны показывать, как 
можно исправить ситуацию, помочь людям. Надо ловить 

за руку недобросовестных руководителей управляющих 
компаний, помогать гражданам сейчас, а не во время 
выборов. Алгоритмы и механизмы такой работы у всех 
есть. Центры защиты прав граждан выпустили брошю-
ры, где просто и доступно объясняется, как бороться 
с чиновниками-бездельниками. Действуя по ним, можно 
их жизнь превратить в сущий ад и заставить наконец-то 
работать. Тогда люди нам поверят, увидев, что действи-
тельно можно что-то изменить. Мы должны демонстри-
ровать хорошие дела, оказывать реальную помощь, что 
будет являться залогом успеха. На выборы нужно выхо-
дить не с желанием побороться, а с желанием победить. 
Я уверен, что наша партия по итогам выборов займет 
второе место, тем самым обусловив переход страны 
к двухпартийной системе работы парламента. Гряду-
щие выборы для нас во многом исторические, –  сказал 
Михаил Сердюк.

На конференции югорские справедливороссы обсу-
дили ход всероссийской партийной акции «Делай или  
уходи!» в регионе, отметив ее неплохое начало. Также 
в процессе работы конференции были доизбраны члены 
Совета регионального отделения партии. 

На конференции избрали делегатов на VIII съезд по-
литической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, который 
состоится в Москве 23 апреля 2016 года.

По итогам голосования делегатами, в соответ-
ствии с установленной нормой представительства, 
избраны четыре члена партии: депутат Государствен-
ной Думы Михаил Сердюк, секретарь бюро Совета 
регионального отделения Сергей Котовсков, пред-
седатель Совета местного отделения партии в горо-
де Урае Валерий Макушин и председатель Совета 
местного отделения партии в городе Нягани Валерий 
Адисанов.

Справедливороссы Андрей Базунов 
и Анд рей Карсков приняли участие 
в конкурсе детского творчества 
«Маленький принц», который проходил 
в поселке Высокий города Мегиона. 
Организаторы конкурса –  артисты ДК 
«Сибирь» и родители детей – пригласили 
партийцев стать членами жюри. Стоит 
отметить, что конкурс, организованный 
профессиональными артистами 
и родителями, проходил впервые.

–  Мы с удовольствием приняли предложение 
поучаствовать в этом, безусловно, веселом и по-
зитивном мероприятии, которое прошло просто 
на ура, –  отметил депутат Думы города Мегиона 
Андрей Базунов.

Жюри не только судило, но и награждало по-
бедителей, а чтобы никому не было обидно, в за-
вершении конкурса справедливороссы подарили 
сладкие подарки всем маленьким участникам 
от себя и от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

Подарки маленьким 
артистам

РУБРИКА

СИДОРОВ КАК 
ЖИВИТЕЛЬНАЯ ВЛАГА 
ДЛЯ МЕЛЬНИЦЫ ЕР

Начальник югорских единороссов Наталья Комарова 
определилась с кандидатом в депутаты Государственной Думы 
по Восточному избирательному округу, сделав ставку на гвардию 
филипенковских времен. Добро на участие в праймериз 
и сентябрьских выборах дал Александр Сидоров, бывший глава 
Сургута, бессменно руководивший городом более 20 лет.

Официальными изданиями новость 
была преподнесена как «сильный 
ход Комаровой», однако мнения 
разделились. При всем уважении 
к Сидорову, которое он, бесспор-
но, заслужил, многие считают, что 
выбор на оставшегося не у дел 
политика пал от безысходности. 
Авторитетного ставленника помоло-
же, способного померяться силами 
с кандидатами от других партий, 
у ЕР не нашлось.

За шесть лет правления югор-
скому губернатору так и не удалось 
взрастить новое поколение полити-
ков, создать свою команду. Поэто-
му в партийном списке кандидатов 
в окружную Думу ожидается появле-

ние все тех же лиц: Васи Филипенко, 
Западновой, Хохрякова, Сидорова. 
И возглавить этот список, в отличие 
от 17 губернаторов других регионов, 
сама начальница вряд ли рискнет.

Понимая, что происходит и по-
чему, Александр Сидоров зара-
нее предохранился от возможных 
негативных последствий собствен-
ного членства в партии, сказав, что 
никогда не являлся и не является 
«активным партийным деятелем» 
и не планирует «педалировать тему 
партии власти». Оно и правильно.

Ну а региональное отделение 
ЕР подобные заявления, похоже, 
уже не смущают, лишь бы еще 
один мандат заполучить.
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ЛЮДИ О ЖИЗНИ
Валерий АДИСАНОВ, 
Нягань:
–  Смотрел по телевизору чемпио
нат России по биатлону, который 
проходит у нас в Югре. И совершен
но неожиданно для себя слышу, что 
на первом этапе первым приходит 
Дмитрий Иванов, а он наш –  ня
ганьский! К тому же Дмитрий –  вос
питанник Евгения Ходешева, а он, 
в свою очередь, тренировался 
у меня. Да, я работал тренером 
по лыжным гонкам, у меня зва
ние мастера спорта. Победа мо
его Дмитрия Иванова произвела 
на меня сильное впечатление, 
я испытал позитивный эмоциональ
ный подъем и гордость за своего 
земляка.

Наталья ОСТАПЕНКО, 
Когалым:
–  Впечатлила экскурсия в Старом 
Сургуте. Сколько раз бывала в Сур
гуте и наконецто сходила в этот 
музей! Там рассказывали про 
сибирских казаков, уклад их жизни, 
быт. Оказывается, наши сибирские 
осетры были на порядок крупнее 
астраханских и очень ценились 
на царской кухне. А еще узнала, 
что во время войны из Одессы 
в Сургут перенесли рыбный завод, 
и Сургут снабжал нашими консер
вами весь фронт. Очень жаль, что 
рыбозавод не сох ранился сегодня.

Валерий МАКУШИН, 
Урай:
–  Дороги становятся причиной 
злобного настроения. Без конца 
поражают. Пока доехал до Сургута 
и обратно,  разбил всю ходовую, 
амортизаторы надо менять полно
стью. Если до Нягани еще както 
можно ехать, то потом до Урая 
150 км –  одни торчащие плиты. 
Одно радует:  весна наступает, 
солнце наконецто стало видно. 
Мелочь, а приятно.

Андрей КОШМАНОВ, 
Кондинский район:
–  Который день нахожусь под силь
ным впечатлением после прочтения 
рукописей нашей землячки поэтес
сы Аллы Копьевой. Ее стихи фило
софичны, много страниц посвящены 
Югре. Кстати, я как издатель плани
рую в ближайшее время выпустить 
сборник ее стихов. Сейчас с Аллой 
Копьевой работаем над содержани
ем и дизайном обложки.

Упавшая мачта  
и пустые трибуны  
как символ поражения

Депутат Госдумы от ХМАО-Югры Михаил Сердюк (СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ) обратился в Генеральную прокуратуру РФ с требованием 
тщательно проверить все обстоятельства инцидента на территории 
биатлонного комплекса в Ханты-Мансийске.

Напомним: на 20 марта в Цент
ре зимних видов спорта имени 
А.В. Филипенко было заплани

ровано проведение заключительного 
этапа Кубка мира по биатлону. Одна
ко концовка сезона одного из самых 
захватывающих и востребованных 
в нашем регионе видов спорта, совпав
шая с возможным (а теперь, похоже, 
неизбежным) прощанием Югры с боль
шим биатлоном, обернулась мощным 
конфузом организаторов.

Нет, поначалу свои корректи
вы в гонку, конечно, внесла погода: 
сильный ветер стал причиной переноса 
женского массстарта. Такое бывает. 
Природные капризы в виде вьюги или 
аномального снегопада случаются 
на любых европейских зимних спорт
площадках, будь то Россия, Норвегия, 
Франция или Италия.

Но с человеческим фактором слож
нее. Соревнования пришлось вообще 
отменить, когда на биатлонное стрель
бище рухнула одна из осветительных 
мачт стадиона. Лишь по счастливой 
случайности огромная металлическая 
конструкция легла на безлюдное про
странство, благодаря чему обошлось 
без человеческих жертв.

Казалось бы, в таких случаях 
выбор у организаторов невелик. Тут же 
прервать гонку. Срочно эвакуировать 
зрителей, спортсменов и журналистов 
в безопасное место (упавшая мач
та –  лишь одна из десятков подобных 
конструкций, многие из которых распо
ложены в непосредственной близости 
от трибун). Соблюсти все необходимые 
формальности, четко предусмот ренные 
регламентом по случаю отмены этапа. 
Уведомить международное сообщество, 
провести церемонию закрытия сезона 
и награждение –  даже с учетом при
родного форсмажора. И далее, далее, 
далее… По завершении всей обязалов
ки –  неформально пойти в храм и по

ставить свечку. Это, конечно, по степе
ни чистоты души.

Как часто бывает, реалии перекры
ли самые пессимистичные ожидания. 
Исполнительный директор гонок, уро
женец Сочи Валерий Радченко в беседе 
с журналистами поведал коренным 
югорчанам об ошибочности их пред
ставления о точности метеонаблюдений 
в ХМАО. На вопрос о причинах паде
ния мачты господин Радченко первым 
делом уточнил, что упал «обычный фо
нарь» (дада, не верьте глазам своим, 

глядя на фото с многометровой метал
лической трубой, сложившейся напо
полам наподобие соломинки). Затем, 
недоуменно пожав плечами, сообщил 
о беспрецедентности таких порывов 
ветра в Югре. Цитируем высказыва
ние Радченко одному из региональных 
изданий: «Никто и подумать не мог, 
что в Западной Сибири могут быть 
порывы вет ра, достигающие 25–27 
метров в секунду…» Ну да, ну да… Хотя 
те югорчане, кто практически ежегодно 
становится очевидцами таких ветров, 
не сидят в креслах заезжих спортивных 
функционеров. А летние грозы у нас со
провождаются порывами и посильнее.

Оргкомитет гонок может сколько 
угодно ссылаться на то, что инфра
структура биатлонного центра эксплу
атируется уже более 10 лет. Что в За
падной Сибири случается движение 
воздушных масс, а зимой даже снег 
выпадает. Что за монументальными 
металлическими конструкциями пожиз

ненно обязаны следить исключительно 
те, кто их монтировал. Что в ответ 
на любые инциденты в рамках соревно
ваний мирового масштаба достаточно 
картинно развести руками и цинично 
напомнить об отсутствии жертв, в от
личие от чудовищной авиакатастрофы, 
произошедшей накануне в другом 
регионе.

В сухом остатке –  вопиющая 
неготовность организаторов к некогда 
престижнейшему спортивному форуму.

По мнению депутата Госдумы, 
коренного югорчанина Михаила Сер
дюка, участившиеся ЧП на социаль
ных объектах округа нельзя сводить 
к воздействию исключительно внешних 
факторов. «Инцидент на биатлонном 
стрельбище –  следствие не экономии 
средств на профилактику, а идиотской 
безалаберности и дефицита личной 
ответственности. И мой запрос в Ген
прокуратуру –  прямое и жесткое пре
дупреждение чиновникам, залетевшим 
к нам по случаю и рассматривающим 
работу в Югре как очередную шабашку 
с легкими деньгами», –  подчеркивает 
парламентарий.

Отсюда логичный вопрос: когда 
в обозримом прошлом такое было? 
Когда за считаные годы в практику чи
новников успела войти привычка кивать 
на что угодно, кроме как на собствен
ное бессилие предусмотреть и подгото
вить? Прежде роскошный биатлонный 
комплекс, увенчанный именем своего 
вдохновителя Александра Васильевича 
Филипенко, становится если не персо
нальным памятником эпохе истинного 
руководителя, то уж точно осязаемым 
напоминанием о временах суровой 
исполнительской дисциплины и полной 
готовности отвечать за свой участок 
работы. От и до.

Кому раньше могло прийти в голо
ву, что популярнейший в Югре биатлон
ный этап Кубка мира может быть свер
нут не изза прихоти матушкиприроды, 
а по причине небезопасности нахожде
ния на территории комплекса? Абсурд. 
Вот и шли на стадион люди. Дружными 
жизнерадостными толпами осаждали 
трибуны. Ехали специально автобусами 
из Сургута, Нижневартовс ка, Неф
теюганска, ехали из других городов, 
благостно рассчитывая в дополнение 
к гарантированному округом хлебушку 
насладиться зрелищем.

Теперь, видимо, сплошная морока 
с этими зрителями. Не до них. Для отче
та пустые трибуны не аргумент –  и те
лекартинка сойдет. Да и с хлебушком 
уже у многих както не очень.

P.S. В шахматах признанием пора-
жения служит символическое опроки-
дывание короля на доске. Но это игра. 
В жизни достаточно опрокинуть освети-
тельную мачту на стадионе.

Инцидент на биатлонном 
стрельбище –  следствие 
не экономии средств 
на профилактику, а идиотской 
безалаберности и дефицита 
личной ответственности 
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Чья справедливость справедливее?
Аргументы СР и контраргументы ЕР

Депутат от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Анатолий Вац 
на последнем заседании Думы ХМАО-Югры предложил 
вернуть нулевую ставку транспортного налога для владельцев 
автомобилей мощностью до 150 лошадиных сил. По этому 
вопросу развернулась довольно бурная дискуссия, 
к сожалению, с предсказуемым результатом: представители 
парламентского большинства (члены фракции ЕР) отвергли 
законопроект, исключив его из повестки дня.

Генеральный директор «Газп ром 
переработки» Юрий Важенин 
сказал, что «принцип социаль

ной справедливости этим налогом 
не нарушен», льготы по транспорт
ному налогу предоставлены «ма
лым, больным и старым», то есть 
всем, кто в них нуждается, поэтому 
нет смысла возвращать нулевую 
ставку для владельцев маломощных 
автомобилей.

Генеральный директор 
ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь» 
Сергей Кочкуров начал защищать 
нефтеперерабатывающие предприя
тия, сказав следующее: «Компании 
понесли большие затраты. Понятно, 
что рост акцизов принесет день
ги в бюджет. Но и в убыток себе 
работать нефтеперерабатывающие 
заводы не могут, там тоже сегодня 
работают люди, жители российского 
государства и, главное, специали
сты. Помимо того что они граждане, 
они специалисты своего дела. Вот 
представьте, завод нефтеперераба
тывающий будет работать в убыток: 
мы потеряем рабочие места и спе
циалистов».

Генеральный директор ОАО «До
рожностроительная компания «АВ
ТОБАН» Алексей Андреев заявил, 
что если вернуть нулевую ставку, 
то нарушится принцип социальной 
справедливости в отношении гра
ждан, у которых нет автомобилей. 
И вообще, появляются выпадающие 
доходы, а это деньги не лишние, 
потому что югорские дороги неиде
альны.

Аргументы автора законопроек
та не были приняты во внимание.

– Удивляться нечему, –  го
ворит Анатолий Вац. –  Работает 

негласная установка блокировать 
все предложения от всех партий, 
кроме ЕР. Но меня всякий раз по
ражает слабость контраргументов. 
Они совершенно не убедительны. 
На сей раз оппоненты пытались 
доказать, что транспортный налог 
не нарушает принципа социальной 
справедливости, что платить его 
обязаны все и без него дорог у нас 
не будет.

КАК ЖЕ НЕ НАРУШАЕТ?
Во-первых, это избыточное, 

двойное и даже тройное налогообло
жение, потому что есть постоянно 
повышающийся акциз и система 
«Платон», которую никто отменять 
не собирается.

Во-вторых, транспортный налог 
платят всего 50% российских ав
товладельцев. И государство изза 
сложностей со сбором налога, боль
ших затрат на его администрирова
ние ситуацию изменить не может. 
Где же социальная справедливость, 
если платит только каждый второй?

В-третьих, ставки транспорт
ного налога привязаны к мощности 
двигателя, что не может быть спра
ведливым по своей природе. Дру
гие страны давнымдавно от этого 
отказались. Начисляют налог исходя 
из количества выбросов СО, веса 
автомобиля, его возраста. Ну и са
мое главное: нет прямой зависи
мости между количеством собран
ных средств и качеством ремонта 
и строительства дорог. Будет денег 
на 100 и даже 500 миллионов боль
ше, дороги лучше не станут. Придет 
весна –  смоет асфальт, покорежит 
плиты. Придет лето –  появится колея 
на каждой магистрали.

ДОРОЖНЫЙ ФОНД –  
БЕЗДОННАЯ БОЧКА
И это проблема номер один. Пока 
не будет должного контроля за соб
людением технологий строитель

ства, качества работ и материа
лов, не будет ни дорог, ни денег. 
Дорожные строители говорят: «Ты 
не понимаешь! Ты не специалист!» 
А что тут понимать? Я все вижу 
и пятой точкой ежедневно чувствую. 
На какие бы трудности, регламенты, 
ГОСТы ни ссылались, что бы ни го
ворили, сделать так, чтобы новая 
дорога прослужила 10 лет, а после 
ремонта хотя бы 5, не могут. Вся эта 
деятельность сродни строительству 
картонного забора. Вот он краси
вый, размалеванный, резной, раду
ет глаз. Дождь пошел –  нет забора. 
Так и здесь. Машины месяцдругой 
поездили –  дорога пришла в не
годность. А деньги давай! Сколько 
можно? Когда же вы наконец на
сытитесь, ребята? Когда сделаете 
хотя бы одну нормальную доро
гу? Укатаете десять слоев песка, 
не пожалеете щебня, используете 
качественный асфальт, сделаете 
правильную обочину? Четверть века 
ждем и не можем дождаться. Если 
дороги не станут заметно лучше, 
налогоплательщик вообще отка
жется платить транспортный налог. 
И будет прав.

Кстати, Сергей Миронов, лидер 
нашей фракции в Государственной 
Думе, внес законопроект, который 
полностью отменяет транспортный 
налог. Логика проста: платить дол
жен тот, кто ездит, то есть тот, кто 
покупает бензин. Я попросил нашу 
Думу поддержать этот законопроект 
– не согласились: сказали, что закон 
все равно непроходной. Конечно, он 
и не будет проходным, если на ме
стах сидят, молчат, делают вид, что 
все в порядке. Отмена транспортного 
налога в его нынешнем, фактически 
грабительском виде стимулирова
ла бы разработку нового закона. 
И только таким радикальным путем 
мы можем прийти к более справед
ливому варианту: по своей сути, 
по ставкам и механизму сбора 
средств.

Анатолий КОВЕЛЬСКИЙ

Когда сделаете хотя бы 
одну нормальную 
дорогу? Укатаете 

десять слоев песка, 
не пожалеете 

щебня, используете 
качественный асфальт, 
сделаете правильную 

обочину? Четверть 
века ждем и не можем 

дождаться

На какой из фотографий социальной справедливости больше?

ПОКАЗАТЕЛЬНАЯ ЦИФИРЬ
В позапрошлом веке, в 1840–1860 годах, в России ежегодно вводились в строй 
266 верст шоссейных дорог. Под шоссе в то время понималась широкая дорога 
с твердым покрытием, с обочиной, канавами для стока воды, верстовыми столбами, 
зелеными насаждениями и постоялыми дворами.

По информации «Независимой газеты», 
в 2014 году в России было построено и рекон
струировано более 500 км дорог, в 2015 м –  
369 км, что в 4 раза меньше, чем в 2000м. 
На 2016 год в плане только 279 км новых 
дорог.

Дорог, соответствующих нормативным 
требованиям, в нашей стране около 60%. Эти 

данные привел на прессконференции глава 
Росавтодора Роман Старовойт. К 2018 году 
за счет текущих ремонтов ситуация заметно 
улучшится, количество «нормативных» дорог 
увеличится до 85%.

Росавтодор управляет только федеральны
ми трассами, протяженность которых состав
ляет 50 тысяч километров. Остальные почти 

1,5 миллиона километров находятся в ведении 
региональных и местных властей. Из дорожных 
фондов финансируется всего 13% строительст
ва и ремонта нефедеральных дорог.

По результатам исследования Российской 
академии народного хозяйства и государст
венной службы при президенте РФ (РАНХиГС), 
дорожная сеть в нашей стране отстает от об
щемировых значений на 40–50 лет, ремонта 
требует порядка 70% проезжей части. Ученые 
также считают, что плохие дороги становятся 
причиной до 40% зарегистрированных дорожно 
транспортных происшествий.
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270 млн – бюллетени

                          +
300 млн – работа комиссий

                          +
аренда помещений

Сколько стоят праймериз

Позвонил тут товарищ, из некрупного начальства, и говорит: «Объясни толком,  
что за праймериз такой? Нас тут напрягают, предупредили, чтобы все как один.  
Это что, обязательно?»

Объяснил как мог. Что это предварительное 
голосование, что таким образом заранее 
пытаются установить типа лидеров, дее-

способных кандидатов. Хождение к урнам в до-
бровольно-принудительном порядке никак невоз-
можно, иначе весь смысл потеряется. Ну сгонят 
людей по приказу, заставят потратить майский 
выходной на не понятно что… Как они проголо-
суют, зная, что этот выбор ненастоящий, закон-
ной силы не имеет? За кого попало, в отместку 
начальнику, не способному объяснить толком, 
почему агитации нет, а голосовать нужно.

Кажется, убедил, хотя сомнения остались. От-
ветное спасибо прозвучало не по-товарищески: 
тягуче, с присвистом, с ударением на «бо».

ОТКУДА ЧТО ВЗЯЛОСЬ
Родина процедуры праймериз, о которой пред-
ставители «Единой России» говорят только 
в восхитительных тонах, называя «уникальным 
событием в жизни округа», «уникальной фор-
мой политической конкуренции», –  ненавистные 
той же правящей партии Соединенные Штаты 
Америки. Праймериз –  это made in USA, где жи-
вут «тупые» американцы и «ОбамаЧмо».

Появилось предварительное голосование 
еще в середине XIX века, в 1842 году. В 1903-м 
в штате Висконсин приняли закон «Об обязатель-
ном предварительном голосовании». Позже ана-
логичные законы разработали в десятках штатов. 
В чем-то они были схожи, чем-то отличались.

Принципиальные отличия касались допол-
нительных требований к потенциальным канди-
датам. В штате Теннеси, например, нужно зару-
читься поддержкой 25 однопартийцев, а в штате 
Нью-Йорк, чтобы стать участником праймериз, 
требуется собрать до 15 тысяч подписей. Самая 
демократичная процедура в Нью-Гемпшире: за-
платил в местный бюджет особый налог в тысячу 
долларов – и автоматически попадаешь в список.

Проходит предварительное голосование в раз-
ные сроки и обычно по вторникам. Если прай-
мериз проводится одновременно в нескольких 
штатах, этот день называют «супервторником».

ПРАЙМЕРИЗ  
MADE IN RUSSIA
Наша «корпорация власти» разработала свою 
процедуру предварительного голосования. 
Была объявлена борьба за кристальную чистоту 
партийных рядов. Только порядочные, с незапят-
нанной репутацией члены ЕР или беспартийные 
могли стать кандидатами в будущие кандидаты. 
«Участником (праймериз – ред.) может стать 
гражданин РФ, достигший 21-летнего возраста, 

не имеющий судимости, в том числе погашен-
ной», –  заявил крупный функционер партии 
власти Николай Гончар на столичном интернет-
ресурсе. А еще не имеющий финансов за грани-
цей. И тут началось. Покопавшись в собственных 
биографиях, многие желающие обнаружили, что 
в то или иное время, особенно по молодости, 
были не в ладах с законом, грешили и привле-
кались. Богатенькие вспомнили о доселе неве-
домых широкой публике заграничных счетах. 
О нарушениях правил дорожного движения, 
административных наказаниях и говорить нечего. 
Кто из тех, что за рулем, не превышал скорость, 
ни разу не выезжал на встречку, не попадал 
в ДТП по собственной вине?

Тема белоснежной, тайдовской чистоты 
заглохла, растворилась бесследно. Документы 
на участие в праймериз подал сургутский депу-
тат, имевший судимость за кражу. Аналогичные 
намерения были у одного из депутатов област-
ной Думы, также ранее судимого.

Главная беда, однако, не в этом. Прайме-
риз –  не узаконенная процедура, как, напри-
мер, в США, и не регулируется ныне дейст-
вующим избирательным законодательством. 
То есть, как бы ни проходило предварительное 
голосование, никому и ничего за это не будет 
– законом не предусмотрено. У тех участников, 
которые по разным причинам попали в неми-
лость к верхнему эшелону, закрались смутные 
подоз рения в чистоте не только отбора канди-
датов, но и заключительного акта –  подсчета 
голосов. Если уж на выборах настоящих, где 
за каж дое серьезное нарушение грозит уголов-
ная ответственность, возможны фальсифика-
ции, вбросы, не замечаемые «волшебником» 
Чуровым «карусели» и прочие технологии, 
позволяющие добиться желаемой «убедитель-
ной победы» для партии власти, то какие ходы 
и выходы придумают важные персоны, что-
бы доказать свою состоятельность и указать 
на дверь неугодным?

ЗА ЧЕЙ СЧЕТ ПРАЙМЕРИЗ-БАНКЕТ?
Предварительное, как его называют сами ор-
ганизаторы, «народное голосование» пройдет 
за счет средств фонда поддержки ЕР. Сколько 
там денег, кто их туда складывает, как ограни-
чиваются или не ограничиваются расходы –  не-
ведомо. Партия, по словам секретаря генсовета 
Неверова, намерена потратить полмиллиарда 
рублей. Притом что бланки бюллетеней стоят 
270 млн, около 300 млн требуется на оплату ра-
боты членов комиссий – уже 570. Но ведь нужны 
еще деньги на аренду помещений, на 20 тысяч 
участков для голосования. В части этих расходов 
традицион ная арифметика не применима. Пред-
полагается, что каждое помещение обойдется 
не более чем в 10 тысяч (!) рублей, «в реальности 
еще меньше», некоторые достанутся задарма. 
Всем бы такое счастье! Общественникам – для 
проведения встреч с населением, молодежи – 
для отдыха, жильцам многоквартирных домов – 
для общедомовых собраний.

Впрочем, зачем считать чужие деньги? 
Наших кровных, из бюджета, у ЕР всего лишь 
каких-то жалких 300 млн каждый месяц.

ВСЕ-ТАКИ ПОЧЕМУ ПРАЙМЕРИЗ?
Пожалуй, это главный вопрос. Зачем ЕР из США, 
которые чуть ли ни каждый член партии обвиняет 
в отсутствии реальных свобод, в недемократич-
ной процедуре выборов, да и вообще во всех 
мировых бедах, экспортировать «вражескую» 
технологию?

Есть лишь одно вразумительное объяснение 
масштабной игры в праймериз: привлечь изби-
рателя больше нечем. Столько было наобещано 
и столько обещаний невыполнено, что очередная 
порция «твердых гарантий» от ЕР вызовет у на-
рода в лучшем случае недоумение, в худшем –  
гомерический смех.

Где квартиры каждой семье, где сотни тысяч 
новых рабочих мест, где стабильность, о которой 
все уши прожужжали 350 тысяч раз?

Нельзя, невозможно партии власти сегодня 
что-либо обещать, потому что ничего не сбыва-
ется. Поэтому-то и праймериз, предварительное 
«народное голосование». На языке психологов 
подобные действия называются смещением ак-
центов. Например, как дома: приходит голодный 
мужик с работы, спрашивает, где борщ, а жена 
ему в ответ: «Милый, такие замечательные носки 
тебе купила, три часа выбирала». Или как в анек-
доте: «Ну, небогато живем, можно сказать, бедно. 
Зато у нас много полезных ископаемых: золото, 
магний, барий, молибден, мугук!» –  «Какой такой 
мугук?» –  Да ладно, барий же проканало!».

Какая разница, что такое праймериз и откуда 
они взялись? Главное, чтобы проканало.

Анатолий КОВЕЛЬСКИЙ

ПРАЙМЕРИЗ,  
УРА-УРА 

ПРАЙМЕРИЗ!
Когда обещания  

выглядят смешными…
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«И я, когда вырасту, буду 
работать в «Сургутнефтегазе»
Почему так мало новостей из жизни российской глубинки? 
Почему на центральных каналах не показывают, как 
выращивается пшеница, какие люди и как добились самого 
высокого за последние годы урожая? Ладно, пшеница… Как 
добывается наша кормилица нефть, в каких условиях живут 
и работают нефтяники? Что побуждает этих людей кроме 
зарплаты (далеко не запредельной) ставить рекорды, работать 
отчаянно, азартно и безжалостно по отношению к себе?

Два месяца назад мелькнула ин-
формация о том, что агентство 
Bloomberg назвало компанию 

«Сургутнефтегаз» лучшей в мире. 
Единственная из крупнейших прине-
сла доход инвесторам после обвала 
цен на нефть и обошла по этому пока-
зателю гигантов – ExxonMobil и Shell. 
Казалось бы, журналисты и в особен-
ности идеологи должны зубами уце-
питься за такой прекрасный инфор-
мационный повод. Не уцепились.

В чем же все-таки дело? Почему 
феномен «Сургута», так называют 
«Сургутнефтегаз» биржевики, не на-
ходит отклика в сердцах-умах любоз-
нательной и патриотичной прессы?

К счастью для Сургута, Югры 
и России, к сожалению, для тех, кто 
надувает щеки в роли всезнающих 
и всемогущих государственников, 
«Сургутнефтегаз» –  неудобный 
образец для подражания. Если сооб-
щить, что нефтяники экономической 
столицы Югры обеспечили доход 
акционерам, несмотря на кризис 
и трехкратное падение цен, нужно 
объяснить, каким образом и почему 
это не удалось другим. Тут же всплы-
вает знаменитая «заначка» в 30 млрд 
долларов, действительно повлиявшая 
на ситуацию в прошлом году.

Откуда взялась эта «заначка»? 
Наверное, этот вопрос не предпо-
лагает предельно точного с точки 
зрения математики ответа. Хотя 
некоторые вещи лежат, можно 
сказать, на поверхности. К примеру, 

топ-менеджмент компании не чис-
лится в списках миллиардеров Forbs. 
Руководство «Сургутнефтегаза» 
до миллиардных состояний не до-
бралось, стометровые яхты, частные 
самолеты и золотые унитазы не поку-
пает. Глава компании Владимир Бог-
данов не поощряет расточительность, 
демонстрацию роскоши, да и работой 
пригружает, что выдохнуть некогда. 
Какое может быть шныряние по оке-
анам с красотками на борту, если 
горит производственный план?

Богданов, кстати, не просто 
генеральный директор и начальник, 
который всегда прав. Он –  мораль-
ный авторитет для своих работников 
и для всех сургутян. Скажет завтра: 
«Голосуйте за нефтяников!» – и народ 
проголосует, не чувствуя себя подне-
вольным.

Богданов –  производственник 
до мозга костей, не терпящий мак-
леров, биржевиков, людей, делающих 
деньги «из воздуха», и это тоже нра-
вится рядовым работникам. Богданов 
не безгрешен: наверное, ошибался, 
терял, не был первым на каких-то 
коротких дистанциях, в долгосрочной 
перспективе выигрывал всегда. Его 
личные взгляды на систему управ-
ления компанией выглядят подчас 
архаичными, при более взвешенном 
подходе оказываются полезными, 
востребованными и цементирующими 
многотысячный коллектив.

Тот же династический принцип – 
при устройстве на работу. Каждому 

сургутянину известно, что стать неф-
тяником проще, если ты кум, сват, 
брат, сын, внук, правнук кого-то из ра-
ботников «Сургутнефтегаза», лучше 
из управленческого звена. Новый 
офис компании еще на стадии стро-
ительства в народе окрестили «дет-
ским садом», местом, куда менед-
жмент из головного офиса пристроит 
своих детей. Ни Богданов, ни замы 
ухом не повели – знают: 1) очередь 
из желающих попасть в «детский са-
дик» гораздо больше, чем его вмести-
тельность; 2) свои, рожденные здесь, 
связанные жильем, образом жизни, 
семейными традициями и местной 
мифологией, лучше залетных.

Какие бы ультрамодные, сверхэф-
фективные модели кадровой по-
литики ни использовались, ничего 
более убедительного, чем выдержка 
из школьного сочинения «Мой папа 
работает в «Сургутнефтегазе», моя 
мама работает в «Сургутнефтегазе» 
и я, когда вырасту, буду работать 
в «Сургутнефтегазе», не может быть. 
Дети, любящие пофантазировать, 
мечтающие стать богачами, жить 
и путешествовать, ни в чем себе 
не отказывая, связывают свое благо-
получное и счастливое будущее с ра-
ботодателем родителей. Это дорогого 
стоит.

Нельзя сказать, что «Сургутнеф-
тегаз» в своих требованиях полно-
стью закостенел, не замечает новых 
веяний, меняющейся действительнос-
ти. Пять лет назад, как раз во время 
выборов, появился плакат – диаграм-
ма о жизни «нефте сургутянина». 
Время обобщенного горожанина 
распределялось следующим образом: 
работа –  90%, все остальное (семья, 

дом, отдых) –  10%. Определенные 
выводы менедж мент сделал. «Будем 
жить по Трудовому кодексу», –  ска-
зал один из новых заместителей 
Богданова свом подчиненным. Люди 
вначале не поверили: мало ли что 
может ляпнуть человек неопытный, 
только-только добравшийся до олим-
па. Когда в субботу офисы опустели, 
никто не звонил, не требовал явиться 
немедленно и работать все 24 часа 
и НИЧЕГО не рухнуло, стало понятно, 
что жизнь опять налаживается.

К чему вся эта, по сути, хвалебная 
ода «Сургутнефтегазу», в которой, 
раз уж на то пошло, надо было бы 
вспомнить весь список уникально-
стей, начиная с огромных вложений 
в геологоразведку, собственного сер-
висного хозяйства, тысяч километров 
дорог и заканчивая коллективным 
договором, «Кедровым Логом», аэро-
портом в Якутии, Дворцом искусств 
в Сургуте? Исключительно ради 
справедливости.

Время пришло тревожное, кри-
зисное. Рядовые нефтяники начинают 
беспокоиться о будущем, интересо-
ваться, не возникнут ли проблемы 
у самой лучшей в мире компании. 
На фоне реально пустеющих бюд-
жетов всех уровней, разговоров 
о принуждении «Сургутнефтегаза» 
со стороны государства к каким-то 
сомнительным сделкам, покупкам, 
слухов о грядущей деприватизации 
частных капиталов эти опасения 
не кажутся надуманными. Как сказал 
один из руководителей среднего зве-
на, «нутром чую, и до нас загребущие 
руки доберутся». Чьи –  не уточнил.

Анатолий КОВЕЛЬСКИЙ

Михаил Сердюк  
депутат Государственной Думы от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ:

– Сургутнефтегаз – надежная, стабильная компания с высоким 
запасом прочности, наша гордость. И будет величайшей неспра-
ведливостью по отношению к городу, округу и стране чье-либо 
желание «подоить» ее еще больше, оторвать лакомый кусочек 
из соображений «государственной важности» в условиях «край-
ней необходимости». Не думаю, что ситуация настолько тревож-
на. У Владимира Леонидовича, слава Богу, все под контролем. 
Кроме того, у Богданова высокий личный авторитет в глазах 
Президента. Это без преувеличения. Последняя новость – тому 
подтверждение. Указом Президента  за особые трудовые заслу-
ги перед государством и народом, подчеркну – особые, Вла-
димир Леонидович удостоен звания Герой Труда Российской 
Федерации. Абсолютно заслуженная награда человеку, который 
трудился, не покладая рук, всю свою жизнь и добился в своем 
деле выдающихся успехов. Я думаю, что если бы такого звания 
не было, его можно было бы учредить специально для Богдано-
ва и никто бы не сомневался в справедливости такого решения.  

Владимир Богданов, генеральный директор ОАО «Сургутнефтегаз»
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Светлана Колеванова из Когалыма –  самый юный наш соратник: ей всего 19 лет. 
Что можно рассказать о человеке, у которого все только начинается? Оказывается, 
много. Мы решили дать слово председателю местного отделения партии Наталье 
Остапенко и самой Светлане, чередуя два монолога.

Наталья ОСТАПЕНКО:
– Свете Колевановой было 15, когда я с ней 

познакомилась. Она в числе еще 100 школьников 
Когалыма стала моей ученицей –  я преподаю 
основы бизнеса в рамках окружной программы 
по развитию предпринимательства. Света выде-
лялась на фоне остальных, ей кроме предмета 
было интересно все: как и чем живут город, 
округ, страна, мир. Такое неподдельного разно-
планового любопытства я не наблюдала давно, 
особенно в молодежной среде. Поэтому законо-
мерно, что Света стала одним из моих лучших 
учеников, азы организации и ведения бизнеса 
схватывала на лету.

Из записок  
Светы КОЛЕВАНОВОЙ:
«Школу я окончила с золотой медалью. В 15 лет 
устроилась официанткой в кафе, так как всегда хо-
тела сама зарабатывать, а не просить у родителей. 
Именно тогда, помню, проскочила мысль о своем 
бизнесе. Подумала: здорово было бы, если бы это 
было мое кафе. Люди работают, а зарабатываю 
я…» И вот прихожу в школу после каникул, 10-й 
класс. Объявляется набор на курсы «Азбука бизне-
са». Класс!!! Только подумала и… пожалуйста, воз-
можность разоб раться, что да как делать нужно».

Наталья ОСТАПЕНКО:
– Закончив обучение, в 16 лет моя ученица 

стала первым самым молодым предпринимате-
лем в Когалыме. Таких, как она, юных бизнес-
менов, было двое на весь округ. Все проходило 
по-настоящему: регистрация ИП, изучение 
законов. Правда, родителям Светы сверхинициа-
тива дочери далась нелегко: пришлось походить 
по инстанциям, оформляя разрешение на работу 
своему ребенку. Первый бизнес-проект Светы 
оказался не очень успешным, и грант она не по-
лучила. Но через год новая идея, производство 
сувениров хантыйской тематики, нашла поддер-
жку. Свете дали грант, ей помогли приобрести 
оборудование, и она приступила к реализации 
своей мечты –  собственному делу.

Из записок  
Светы КОЛЕВАНОВОЙ:
«И вот заканчивается 11-й класс, экзамены, все 
дела. Помимо этого, объявляется набор участников 
на получение гранта. Я чувствовала, что в этом 
году обязательно выиграю. Решила заняться 
производством сувенирной продукции: кружки, та-
релки, футболки, подушки, магниты и т. д. Это был, 
наверное, очень ответственный момент в моей 
жизни. Родители не одобряли мое увлечение. 
Еще бы –  окончание школы, поступление в инсти-
тут. А тут я такая, с заявлением, что не хочу посту-
пать – хочу бизнесом заниматься. И мы договори-
лись: если я выигрываю грант, то они разрешают 
мне заниматься своим делом, но при этом все-таки 
поступаю на «заочку». Если же нет, то забываю 
про все и иду, как «все нормальные дети», на оч-
ное обучение. Тем более я могла бы без проблем 
поступить на «бюджет». Грант я взяла. Сувенир-
ным бизнесом занимаюсь и сейчас».

Наталья ОСТАПЕНКО:
– Помню, как Света говорила мне, что после 

школы хотела бы уехать в мегаполис –  Москву 
или Питер. «Большой город –  большие возмож-
ности», –  говорила она. Я особо не отговари-
вала, но сказала, что начинать стоит с малого. 
Чтобы стать успешным человеком, надо попро-
бовать что-то изменить в своем родном городе, 
регионе. И, получив опыт, идти дальше. Света 
поступила в Сургутский университет, при этом 
продолжала успешно заниматься производ-
ством сувениров. А потом придумала новый 
бизнес –  «скорая автопомощь».

Из записок  
Светы КОЛЕВАНОВОЙ:
«Спустя полгода я взяла еще один грант от ад-
министрации города – «скорая автопомощь» 
на дорогах. Проткнули колесо, что-то сломалось 
или просто закончился бензин –  моя бригада 
выезжает на помощь. Еще не все организовано 
в этом бизнесе, но я стараюсь. За веру в меня, 
«волшебные пинки», которые заставляли что-то 

делать, большое спасибо Наталье Вячеславовне. 
Ее курсы –  это, наверное, самое интересное, что 
было в школе. Сейчас мы с ней стали партнера-
ми, да и просто друзьями».

Наталья ОСТАПЕНКО:
– Целеустремленности и жизнелюбию этой 

девочки я поражаюсь все время, сколько ее 
знаю. Дайвинг, первый прыжок с парашютом, 
участие в общественной жизни города –  Света 
все время в движении. Мы стали с ней не только 
коллегами, но и хорошими друзьями. Светлана 
помогала нам собирать гуманитарную помощь 
на Донбасс, убирала город от мусора на наших 
партийных субботниках. Недавно моя ученица 
стала полноправной коллегой по партии, всту-
пив в ряды СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Это был 
ее выбор в 19 лет. И здесь Светлана тоже стала 
одной из первых.

Из записок  
Светы КОЛЕВАНОВОЙ:
«Совсем недавно я вступила в партию СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Захотелось мне, наверное, 
чего-то нового: общения, встреч, мероприятий, 
что-то делать на благо города. Еще со школы 
я участвовала в мероприятиях, субботниках, 
организованных этой партией. Мне это по душе. 
Да и с политикой партии я солидарна».

Наталья ОСТАПЕНКО:
– Говоря о Светлане, всегда хочется порадо-

ваться за нее. Нравится ее способность прео-
долевать взрослые трудности в столь молодом 
для предпринимателя возрасте. Ведь далеко 
не сразу к ней пришел успех. Зато можно быть 
уверенной, что Света не подведет, если что. 
На нее можно положиться как на равного. Еще 
один ее выбор в сторону политики –  это тоже 
говорит о становлении характера человека, 
формировании взглядов на происходящие 
события, неравнодушии. С такой молодежью, 
я уверена, у нас есть будущее. У нашей партии, 
нашего города, округа, страны.

Записал  
Андрей РОДИОНОВ

«С этой девочкой 
я бы пошла 
в разведку!»

«С этой девочкой 
я бы пошла 
в разведку!»
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Несколько правил для начинающих и опытных рыболовов
Если вы пока еще не рыболов, хотя желание стать им появилось, 
не знаете, что такое тест удилища, чем отличается карабин от вертлюжка, 
придерживайтесь хотя бы нескольких золотых правил начинающего .

1 Выезжая на рыбалку, не забудьте взять 
снасти. Да-да, с удочкой в руках и рюкзаком 

за плечами вы будете больше похожи на насто-
ящего рыболова, чем без них. И жену не будут 
терзать смутные сомнения относительно истин-
ных целей вашей рыбалки.

2Собирайтесь на рыбалку бурно. Спраши-
вайте у всех родственников, куда запропасти-

лась белая коробочка для червяков, которая всю 
жизнь лежала в одном и том же месте и никому 
не мешала, где теплые носки, старая вязаная 
шапочка, почему в доме нет крупной соли и т. д. 
Чем дольше вы будете собираться, тем больше 
будет желание у родственников закрыть за вами 
дверь и вздохнуть свободно, чего, собственно 
говоря, вы и добивались.

3 Формируйте привычки. Устроив несколь-
ко драматических сцен с криками «Все 

пропало!», переходите со временем на тихие, 
незаметные сборы. Когда все готово, говорите 
жене мимоходом: «Я завтра на рыбалку», – 
как будто собрались на работу и отказаться 
от этой тяжелой ноши нет никакой законной 
возможности.

4 Формируйте свой рыболовной райдер. 
Настоящий рыболов –  артист, и, как у всякого 

артиста, у него должен быть свой райдер –  пе-

речень требований к рыбалке, другими словами, 
список того, что нужно взять с собой. Никог-
да не знаешь, что сгодится, поэтому у самых 
опытных список состоит не менее чем из сотни 
пунктов, внушая уважение всем окружающим, 
которые его видели хотя бы один раз.

5 Берите на рыбалку родственников. Если 
можете организовать рыбалку со стопроцент-

ным уловом, приложите максимум усилий, чтобы 

порыбачить с вами согласилась жена и дети. 
Женщины не столь азартны, как мужчины, зато 
всегда заботятся о доме. Растущий быстрыми 
темпами улов благодаря именно вашим умениям 
и стараниям, выдержка и спокойствие при почин-
ке запутанных детьми снастей растопят сердца 
неверующих и переведут вас в разряд настоящих 
пап и профессиональных кормильцев.

6 Не торопитесь: рыбалка не терпит суеты. 
Вашу рыбу никто не поймает, даже если вы 

опоздали на утренний клев. Расположитесь воль-
готно, бросьте прикормку в то место, которое вам 
кажется наиболее подходящим, спокойно при-
готовьте снасти и наживку, немного подождите, 
насладитесь тишиной и окрестными красотами 
и только тогда начинайте…

7 Естественный водоем –  не концлагерь. 
В пруду, озере, на старом карьере, тихом 

плесе реки – в любом естественном водоеме 
рыба всегда найдет себе какое-нибудь пропи-
тание и редко бывает голодной, поэтому не ду-
майте, что, высыпав мешок прикормки, наловите 
столько же карасей, плотвы или язей. Прикормка 
используется в ограниченных количествах для 
того, чтобы заинтересовать, приманить рыбу, 
а не накормить ее от пуза.

8 Никогда не считайте, сколько выпили 
на рыбалке. Глядя на количество пустой 

тары, невозможно поверить, что вы и ваши 
товарищи на такое способны. Зачем усугублять 
физическую слабость психической травмой?

Где тонко… –  там и ловится!

Итоговое. Короткая поучительная история
Сезон зимней рыбалки, любимой тысячами югорчан, 
на исходе. Можно, конечно, пробраться на озерный лед 
– он покрепче, и продлить удовольствие. А можно 
подвести итоги и готовиться к лету, как говорят 
истинные рыболовы, сезону жидкой воды.

Выехали мы половить чебака (сибирскую 
плотву) в устье речки Черной. Чебак, как 
известно, рыба капризная. Редко хватает 
наживку с жадностью, гарантирующей 
успешную подсечку. Чаще трогает, теребит, 
слегка подергивает и уходит в сторонку, так 
и не соблазнившись червячком, опарышем, 
мотылем, которые рыболов готов съесть 
сам, демонстрируя «глупой» рыбе степень 
свежести этой прекрасной высококалорий-
ной еды.

Зная чебачий нрав, тщательно подго-
товили снасти: использовали для настройки 
удочек тончайшую леску (0,01–0,012 мм), 
мягкие, высокочувствительные кивки, ма-
ленькие, весом до 1 г, мормышки. И резуль-
тат не заставил себя ждать. Плотва клевала 
постоянно, уверенно, горки пойманной 
рыбы росли на глазах. Рядом, в нескольких 
метрах, сидел мужичок под 50, щелкал 
семечки и бормотал под нос: «Что за неп-
руха? Что за день такой?!» Клевало у него 
в 5–10 раз реже, чем у нас. А день выдался 
чудесный: теплый, солнечный, душистый, 
пахнущий приближающейся весной и све-
жевыловленной рыбой.

Услышав 
очередную порцию 
горестных вздохов 
соседа, оценили 
его снасти – да, «нам 
такой хоккей не нужен»: 
леска толщиной чуть ли 
ни в миллиметр, тяжелая 
крупная мормышка... С такой 
оснасткой разве что крокодилов ловить. 
Переглянулись и, как люди интеллигент-
ные, начали намеками и полунамеками 
объяснять соседу, в чем его проблема. 
Говорили о том, как готовились к рыбалке, 
какое истинное наслаж дение получили. 
Спорили, какую леску, мормышки, кивки 
лучше использовать, выясняли, насколько 
эффективна сегодня прикормка. А еще 
горячо доказывали друг другу, что круп-
ная рыба все-таки опытнее, осторожнее 
и ленивее, поэтому поймать ее проще 
на мелкую мормышку и тонкую леску, что 
подт верждали только что выловленные эк-
земпляры чебака весом 200–300 г и более. 
Ни одной рыбешки подобных размеров 
у соседа не было.

Неизвестно, о чем думал люби-
тель семечек во время нашей беседы, 

но через некоторое время собрался 
и ушел. Смотреть без стакана 

в руках, как все вокруг 
ловят, а у тебя одна 
никудышняя поклевка 
в полчаса,  совершенно 
невыносимо.

«Не рыбак!» –  вы-
несли мы вердикт 
и сошлись на том, что не-

которые мужики не могут 
понять, что такое правиль-

ная, тонкая оснастка удочки 
до самой смерти. Ездят на рыбалку, ред-
ко удачную, и, как семилетние пацаны, 
думают: чем крепче леска и крупнее крю-
чок, тем больше шансов поймать настоя-
щую рыбу, размером –  ну, вы понимаете 
какую. Разводите в стороны руки и важно 
произносите: «Во-о-о-т такую!»

Сошлись мы и в том, что профес-
сионалы своего дела, к коим относим 
и себя, мудреют и становятся опыт-
ными рыболовами и даже рыболова-
ми-спортсменами гораздо быстрее. 
Профессионал понимает, как важны 
всякие мелочи и детали, поэтому 
изучает досконально и рыбацкое дело, 
в результате почти всегда возвращает-
ся домой с уловом.

Двое братков решили поехать 
на рыбалку, купили для такого дела 
джип, снасти, скутер, затарились 
бухлом, едой. К концу недели пьянства 
выловили маленькую рыбешку. Один 
из них задумался и говорит: «Прикинь, 
Колян, нам эта рыбка обошлась в 100 
штук баксов». Колян тоже подумал и го-
ворит: «Хорошо, что мы поймали только 
одну»…

* * *
Разговаривают два рыбака: – Зна-

ешь, Петров купил себе такую малень-
кую квартиру, что невозможно погово-
рить про рыбалку!

* * *
Шеф спрашивает поступающего 

на работу: 
– Вы любите трудиться?
– Нет, я заядлый рыбак и всегда вы-

искиваю повод, чтобы сбежать с работы 
на рыбалку.

– Вы приняты, –  говорит шеф. –  
У нас еще не работал ни один рыбак, 
говорящий правду.

* * *
Украла как-то лиса у мужика целый 

воз рыбы. Сидит объедает ся. А из леса 
выходит голодный волк: «Лиса, дай 
рыбки!» «Пойди да сам налови», –  от-
вечает лиса. «А как? У меня и удочки-
то нет», –  говорит волк. «У меня тоже 
нет, –  сказала лиса, –  а я хвост в прорубь 
закинула, вот на него и наловила». «Вот 
спасибо за идею!» –  обрадовался волк, 
оторвал лисе хвост и пошел на рыбалку.
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